

EL CONCISO.

N. 3
un real.

DOMINGO 3 DE MAYO DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo Español contra la tiranía.

El Capitan general del Reyno de Galicia, General en jefe del 5.º, y 6.º exercito de operaciones á sus ilustres habitantes.

Gallegos: Detenido hasta el dia lejos de vuestro suelo por las atenciones del primer interes á la causa Nacional, llego ya á tomar el mando de este Reyno fiel y valiente, y mi buena suerte me proporciona ser quien ponga en execucion en él la nueva Constitucion del imperio Español; ese gran monumento del saber y energia de nuestros representantes en el Congreso Nacional, que asegura nuestra libertad, y ha de ser el cimiento de nuestra gloria venidera. = Mi deseo ni es ni puede ser otro que el de vuestra independendia y felicidad; pero para conseguir estos preciosos bienes, se necesitan grandes sacrificios en la situacion en que nos ha puesto el usurpador de nuestro trono, el asesino de la Nacion: yo sé que vosotros los hareis con mucho gusto, siempre que creais ver el fruto que deben producir. Yo os lo aseguro, le vereis.

Encargado por el Gobierno firme é ilustrado que en el dia rige las Españas, de llevar á efecto en este Reyno los sabios y vastos planes que ha formado para vuestra libertad, voy á emprender esta grande obra, contando con vuestro auxilio: sé que le tendré; mas si á pesar de esta esperanza hubiese algun individuo tan loco y tan mal español que se atreviese á embarazarla, ó quisiese retardarla, la espada de la justicia nacional puesta en mi mano le alcanzará en donde quiera. Se trata de aprovechar el momento mas oportuno que ha habido jamas para arrojar de nuestro suelo á esos vandidos feroces, cuya verdadera mision es saquearlo y destruirlo. Se trata de coad-

yuvar de un modo enérgico y eficaz à las grandes operaciones del victorioso ejército británico, que manda mi ilustre amigo el invencible Lord Duque de Ciudad-Rodrigo: Se trata de salvar la Patria. Defensores de Sampayo, conquistadores de Vigo, libertadores de vuestro país, Gallegos, vamos à conseguir tan grande objeto: el Dios de los Ejércitos, sin cuyo auxilio en vano nos afanariamos, estará por nosotros, y la intercesion del gran Patrono de las Españas, vuestro particular protector, acabará lo que nosotros empeçemos. = *Xavier de Castaños.* = *Gerónimo de la Escosura,* Secretario.

Oviedo 11 de abril. = Extracto del parte del brigadier Gonzalez Moreno al comandante general del principado desde Pola de Gordon á 6 de Abril. = A las 7 de la tarde del 5 me puse en marcha desde Buiza à Otero de las Dueñas para caer, al rayar el dia, sobre el cuerpo enemigo que alli se hallaba: pero retardada mi marcha por las nieves y encontrandome al apuntar el alva à una legua del enemigo à quien ya no podia sorprender, determiné sin embargo atacarle y deshacerle en medio de la luz del dia, confiado en la calidad de mis tropas. A las 7 salí à la llanura en dos columnas cerradas: la de vanguardia mandada por el sargento mayor de Túy, Kruker O Donell, se componia de 6 compañías de granaderos y cazadores de Túy y Monterey; y la reserva, de 4 de fusileros voluntarios de Leon con su coronel Sierra, y el escaso segundo batallon de Túy. Cubria la vanguardia à 500 pasos sobre su cabeza el capitan Kindelan: destaqué una compañía de cazadores y otra de granaderos voluntarios de Leon à las ordenes del capitan Rubio. Rompese el fuego por los cuerpos de este y de Kindelan: la columna de reserva mandada por mí se adelanta por la izquierda, vadeando 5 veces dos rios à tomar su flanco derecho, y la de Kruker dividida en dos cae sobre él: la primera de estas dos vaciló largo rato por el terrible fuego; pero el experimentado Kruker cierra en masa la segunda que dirigia en persona, cala bayoneta y el joven valiente se precipita sobre el ene-

3

migo, que no pudiendo resistir la carga, se pone en retirada. Entramos en Otero a las 8 y se le persigue: forma de nuevo sobre el camino, se le ataca y derrota: ultimamente pasa el puente de Canales, y huye.

La accion duró cerca de 3 horas: tube un soldado muerto con 15 heridos; lo fueron tambien el capitan Rubio, el teniente Gonzalez y el capitan Gonzalez Oxea. La perdida del enemigo pasa de 70 hombres: entre los quales dexaron muertos un capitan, un oficial y muchos soldados con dos prisioneros. El campo quedó cubierto de mochilas y fusiles &c. &c.

Despues de este parte añade en un oficio dicho comandante desde Buiza con fecha del 8 lo que sigue: Sé de positivo que el enemigo tubo de perdida en la accion de antes de ayer 116 hombres entre muertos y heridos y 4 oficiales y ademas la de todos sus equipages y algun dinero de las contribuciones; de todo lo qual se aprovechò la tropa.

Valladolid 6 de abril = Seguimos con muy corta guarnicion de infanteria. Hoy ó mañana llegará aqui un convoy con muy poca gente. = Se asegura que el *baron de Eroles* ha cogido la guarnicion de Barbastro, y Rovira la de Ateca; y que han batido á 20 gabachos que salieron de Lérida. = Sabemos de cierto que Monterey y Voluntarios de Leon han batido en Otero de Dueñas á 600 gabachos: perdieron estos 70 hombres y muchos heridos.

Las noticias de Sevilla alcanzan hasta el 26 de abril. La miseria llega al extremo, y hace parecer de hambre á muchos; las calles estan llenas de pobres; por todos lados se oyen lamentos: muere mucha gente: en las parroquias hay diariamente de 3 a 4 féretros. = La tropa francesa no disimula sus apuros, ni su descontento contra Soult: el dia 22 apareció en el alcazar un pasquin (en frances) reducido á: *Raciones, ó viva España, y mueran los Napoleones*: el mismo estuvo la tropa á media racion de pan y doble de carne: el pan valia á 16 rs.

Habia continuas juntas de generales, en las que en-

4
traban coroneles y aun capitanes : se opinaba haber salido de ellas la retirada á Despeñaperros : Soult se oponia á que no se defendiese Sevilla : Gazan era de parecer que debian retirarse. El 20 entró el *mermado* convoy de Madrid despues de 3 ataques : en él venian los *nuevos empleados* del rey Pepé para los pueblos de Cadiz é Isla de Leon , y se pasean gravemente por Sevilla. Soult pensaba salir (pero no salió) el 22 para Moron , donde se fortifican mucho. En el mismo dia prendieron á 23 personas , entre ellas al corregidor Goyeneta , al marques de la Gra... y sus dos hijos , Cardenas , Escudero , al campanero de la Catedral , al prebendado Moreno , Cavalery , al Regente de la audiencia , á un oidor , &c. El 23 los enviaron á Córdoba escoltados por gendarmes.

La opinion comun es que van en rehenes , y lo mismo hacen en otros pueblos : el 23 prendieron otras 6 personas. D. Juan Manuel Oriountua reemplaza al corregidor ; Uriarte y Cáceres son municipales : en el mismo dia gran revista de Soult furioso á 4500 hombres , y 20 piezas de artilleria : amenazó á la tropa , y se creia saldrian para Moron con vestuarios del convoy. El 25 enviaron á Córdoba los 6 arrestados del 23 y un convoy : el 26 entró Semelé y 2 oficiales prisioneros del Sr. Ballesteros.

Se dispone un convoy para Madrid (*jojo alerta, patriotas!*) y en él irá Montarco. = Parece que Soult anda buscando oro , y daba 17 duros por una onza. Se asegura que Gazan ha estado arrestado 6 horas por disputas en las juntas de generales.

Lisboa 19 de abril. — Quando Soult llegó á Villafranca para socorrer á Badajoz , no quiso creer al oficial que le dió la noticia de ser ya tomada : llamó pues á las justicias comarcanas para que le desengañaràn. Y se desengañó , bien á pesar suyo. Contaba con la diversion que hiciese Marmont , mientras el buen Soult con los miles que habia reunido levantaba el sitio. Podemos creer que Marmont se estaria riendo de Soult por aquello que dicen ; *mal de muchos consuelo de Esc* : la ignominia del mariscal del mediodia disminuye la de Marmont , á lo ménos , á su parecer.

5

Téves 25 de abril = Lord Wellington llegó el 24 á Fuente Guinaldo. Su actividad y la rapidez de la marcha de sus tropas ha frustrado todos los planes del enemigo ; y si Marmont osa esperar , se cree que habrá batalla , y que no será del gabacho la victoria.

Cádiz 2. = Una de las valientes divisiones del Sr. Ballesteros batió y derrotó completamente el dia 23 en Campillos (entre Ronda y Antequera) á otra enemiga. Hasta aquí lo cierto : vaya ahora lo volandero : *dicese* que los enemigos eran en número de 2000 infantes y 300 caballos , capitaneados por el comandante general de los vándalos del reyno de Jaen , y que perdieron 400 hombres segun unos ; 1000 segun otros.

Ya hay quien dice que el invulnerable Espoz y Mina ha burlado , como de costumbre , á los veinte y tantos mil vándalos que le cercaban. Todo es creible de este hombre incomparable.

Conforme á lo acordado , ha habido hoy una solemnísimá funcion de iglesia en esta catedral en honra y memoria de los heróicos martires del 2 de mayo con asistencia del augustó Congreso , la Regencia de las Españas , gran número de personages extrangeros y nacionales y multitud de gente que ocupaba todo el templo. Los regocijos públicos dispuestos para celebrar este dia de gloria nacional se han suspendido para otro dia por no favorecer el tiempo.

Hoy ha empezado à venderse la *Constitucion política* de España. Damos este aviso al *Filosofo rancio y compañía* , para que no concurren al sitio en que se vende , porque al ver estos tales Señores la multitud de compradores , el júbilo con que van à buscarla , el gusto con que la pagan , la satisfaccion que manifiestan al tenerla ya entre sus manos , y al oir : *vengan 300 exemplares* , puede darles á estos Sres. un repentino patatus , y perder en ellos la España..... los mejores postes ó sean columnas de su independencia y libertad ; y si no que lo digan ellos mismos , que no nos dexarán mentir.

Partes telegráficos de la linea.

Dia 2 de mayo. = Desde las 12 de ayer hasta las de hoy.

Siguen los mismos trabajos. = La batería inmediata al molino de Santa Cruz ha hecho fuego á un barco nuestro que navegaba por el rio. = Están á la vista del Puerto 4 barcos de cruz, una fragata y un bergantín de guerra.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Día 2 = Desde las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Puerto Rico gol. esp. la *Leonora* con frutos y arroz: de Gibraltar b. de guerra ing. *Toscano*, escolta 4 transportes de su nacion con provisiones: de Algeciras 5 transportes ing. que conducen 1500 reclutas, pasados, y prisioneros: de Torre vieja y Gibraltar b. esp. *Asuncion* con barrilla, seda, cañamo y pimienta: de Gibraltar mco. idem la *Trinidad* con cebada: de Galvay b. ingles *Ana* con trigo.

ANUNCIO. = D. Gaspar de Jovellanos á sus compatriotas = Memoria en que se rebaten las calumnias divulgadas contra los individuos de la junta Central, y se da razon de la conducta y opiniones del autor desde que recobró su libertad, con notas y apendices = Coruña = En la oficina de D. Francisco Candido Perez Prieto = año de 2811. = El nombre de Jovellanos tan célebre en el orbe literario, y político como en la historia atroz de las persecuciones de los buenos patriotas que manchará siempre el reynado de Carlos IV, nos escusa del empeño de hacer la apología de la memoria y de sus apendices, que ahora de nuevo se anuncia, y que puede considerarse como el testamento político de su ilustre autor. Se vende en la librería de Navarro junto á S. Agustín, y en la de Carreño frente á las Recogidas.

Otro. Los mas memorables hechos del terrible y glorioso día dos de Mayo, se hallan gravados en quatro láminas, que manifiestan, la primera, el Real Palacio con los acontecimientos ocurridos allí: la segunda, el Parque de Artillería con la defensa que hicieron los héroes Daoiz y Velarde: la tercera, la Puerta del Sol y la iglesia del Buen Suceso inundada con la inocente sangre de los que en él se refugiaron: la quarta, el atroz y exécrable asesinato de las víctimas que en el Prado sacrificaron los bárbaros franceses á su perfidia y antojo. = Se venden en casa de Pajares.

TEATRO. = Hoy 3. = Sinfonia de Haydem. = *Los Jueces de Castilla*, comedia en 3 actos. = Recuerdos del 2 de Mayo cancion elegiaca. = Bayle análogo á las circunstancias. = A las 8.

Redactor general del 2 de mayo.

EL DOS DE MAYO.

El Redactor general, con su natural travesura, cuenta que hace 4 años que fue la horrorosa escena de Madrid: (¡ no dexa de ser noticia!) luego pasa à referir insipida y friamente, (por mas que se afana en buscar terminotes y frasotas que no son el lenguaje de quien siente,) lo ocurrido en aquel dia, quando no hay chiquillo de escuela que no lo sepa, y quando de este memorable dia hay ya hechas tantas relaciones y pinturas así en prosa como en verso y por plumas maestras: (¡ aprensiones redactoriales!) Que el tema del sermon del Redactor fuese el 2 de mayo ¡santo y bueno! nada mas propio, quando se celebra el aniversario, y ¡ahí es nada lo que tendria que decir si él supiera! pero embocar ese ni romance ni curioso en un Cádiz donde habrá la friolera de 100 personas que presenciaron, y muchos fueron actores de la escena, y 1000 que la habrán oido à 500 veces por barba..... es invencion.

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 1.º* = La junta provincial de Censura ha mirado el *Diccionario critico burlesco* por el lado que aparece intolerable à sus enemigos; y ha juzgado hallar en él lo que realmente no hay, mirado con imparcialidad. Mientras se crea encontrar en qualquier impreso esas injurias atroces à los ministros de la Iglesia, nos rodearán abusos. Nadie, sin embargo, ha demostrado que contenga impiedades aquel escrito; y en cuanto à obscenidades ¿por qué no se señalan? = Entre los efectos introducidos por la puerta del mar en el mes anterior, se cuentan: 266 cabezas de ganado: 8662 arrobas de vino: 2204 de vinagre: 8820 de aceyte: 2149 gallinas: 168600 huebos: trigo, cebada, maiz &c.



NOTICIAS. = *Lisboa 22 de abril.* = Ayer entraron 45 transportes ingleses que desembarcaron gran número de caballos para remonta del ejército ingles y servicio de la artillería.

Antes de ayer dió la vela para Inglaterra la fragata que conduce al gabacho Philippon con todo su estado-mayor.

Oviedo 4 de abril. = El brigadier Porlier da parte al general del Séptimo ejército de las ventajas que ha obtenido los dias 26 y 27 del pasado sobre la division de Dubreton, cerca de S. Vicente de la Barquera. Nuestras tropas pelearon heroicamente, mataron 20 enemigos con un oficial, é hicieron 100, entre ellos un gefe de batallón: por nuestra parte ha habido 10 muertos y 40 heridos con un oficial prisionero.

Ponferrada 6 de abril. = Hoy ha sido pasado por las armas un soldado del regimiento del General que ayer asesinó à un cabo que pretendió arrestarle por hallarlo ocupado en el juego.

Tunquera (3 leguas de Coin) 22 de abril. = El movimiento del general Ballesteros sobre Arola, tuvo por principal objeto favorecer una operacion de la vanguardia, al mando del marques de las Cuevas, sobre Osuna. La guarnicion de esta fue sorprendida, haciéndose 200 prisioneros, ente ellos 90 juramentados y su comandante Soto: nuestros soldados hicieron un riquísimo botin; por la onza de oro daba nuestra gente 24 duros. Los prisioneros son del regimiento 43 de linea, y se han conducido à Algeciras. = La primera division de este ejército está mandada por el general Cruz de Mourgeon; la segunda (en la Isla de Leon) por el Señor Elio; la tercera por el principe de Anglona, y la vanguardia por el brigadier marques de las Cuevas.

CALLE ANCHA.

El 15 de marzo batió el Sr. Curuchaga en Estella al general frances Abbé. = El lord Wellington ha llegado à Ciudad-Rodrigo.

CADIZ:

Imprenta de Don Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.